

Responsabilité sociale des entreprises et agriculture durable dans la production de grains au Québec

Au Québec, comme à l'international, la production de grains est soumise aux exigences croissantes des marchés ainsi qu'à l'adoption de nouvelles normes et standards de qualité. Dans ce contexte, les entreprises font face à un défi de plus en plus important pour répondre aux attentes des acheteurs et des consommateurs ou même pour faire en sorte qu'un produit se démarque. Face à ces obligations, les efforts pour améliorer la productivité des exploitations agricoles doivent désormais s'appuyer sur de nouvelles stratégies et valeurs, comme la responsabilité sociale des entreprises et la réduction de l'empreinte environnementale.

Des systèmes universels d'évaluation du niveau d'adoption de ces pratiques sont conçus et utilisés dans plusieurs pays. À cet effet, l'évaluation des performances socioéconomique et environnementale d'un secteur donné représente un système permettant aux acteurs de développer une meilleure perception de celui-ci, offrant ainsi des opportunités supplémentaires pour gagner des parts de marché.

L'ANALYSE DU CYCLE DE VIE DE LA PRODUCTION DE GRAINS AU QUÉBEC : UN OUTIL D'ÉVALUATION ÉPROUVÉ

Au cours de l'année 2015, les Producteurs de grains du Québec, qui représentent les intérêts des quelque 11 000 productrices et producteurs de la province, ont dévoilé les résultats de l'analyse du cycle de vie (ACV) environnementale et sociale des principales productions de grains.

Cette étude visait à démystifier certains aspects socioéconomiques et environnementaux qui, une fois adoptés, améliorent grandement le niveau d'acceptabilité sociale et contribuent fortement au développement durable du secteur des grains.

Comment appliquer ces concepts sur la ferme

De façon générale, l'adoption de meilleures pratiques permet aux entreprises de mieux performer. S'appuyant sur ce constat, les Producteurs de grains du Québec ont conçu une série de huit aide-mémoire avec l'objectif de mettre à la disposition de leurs membres des outils pratiques pour évaluer leurs performances.

Un aide-mémoire a été développé pour chacun des thèmes suivants :

- | | |
|---|--|
| 1 La gouvernance et résilience économique | 5 La gestion environnementale |
| 2 La cohabitation | 6 La gestion de la biodiversité |
| 3 L'engagement dans la communauté | 7 La gestion des sols |
| 4 La gestion des matières résiduelles et des effluents d'élevage | 8 La gestion des produits phytosanitaires |